
鲁迅给许广平、蔡元培的信，都是极其认真，绝无修改的。 而日记修改率就更低了：就现存 24 年

日记而言，基本上无修改。 特别是鲁迅留下的 6000 多页抄校古籍和石刻手稿，绝无一字修改。

在现代文化名人手稿中，鲁迅的手稿最为规整
■王锡荣

在现代中国文化界， 鲁迅的

手稿即使不说是一个范例， 也可

说是一个特例。 因为它具有很多

文化名人手稿所不具有的特点，

也充满中国文化与书法美的魅力。

鲁迅手稿总体上具有排列规

整、字体清晰、较少修改、页面干

净、气韵生动等特点，具有较高的

文化价值、艺术价值和欣赏价值。

只要比较一下，就不难发现，

在现代文化名人手稿中， 没有人

像鲁迅手稿这样规整 （作为书法

作品或影印出版的除外）。这里说

的规整，主要是说页面排列、文本

格式和总体面貌。你可以看到，鲁

迅的所有手稿，无论是创作稿、译

稿、书信、抄校、日记，还是什么别

的文体，也无论用什么纸张，格式

和页面都会排列得很规整， 看上

去令人赏心悦目。

排列最规整的当然是抄校 、

誊写稿，因为那更容易规划。在创

作类的手稿中， 各种手稿形态各

异，但是也都体现了规整的特点。

文稿方面， 一般鲁迅都是写在专

用的文稿纸上，有“莽原社”的，有

“语丝社 ”的 ，有 “未名社 ”的等

等，后期也有自印的稿纸，当然也

有些是写在白纸上的。 鲁迅的文

稿一般都写在印好的乌丝栏 、朱

丝栏和其它格式的栏内和格内，

每行排列都很整齐。 除了少数文

章，在文末还有一两行，就写在最

后一页的栏外了。 只有 《〈朝花夕

拾〉后记》这一篇特殊：基本上每页

最后一行都写在栏外。这或许是因

为所用的稿纸未名社“文艺丛书稿

纸”比较狭长，而且在栏外还有几

个框框， 大体可以形成一行的概

念，为了不浪费纸张所以这样吧。

鲁迅文稿的行距总是无一例

外排列得十分匀称。 鲁迅书信用

的纸张更多样， 最常见的是彩色

水印的信笺纸，例如“九华堂”的

水印信笺纸，是鲁迅常用的一种。

无论用哪种纸， 无论写得密集还

是宽舒， 排列一般都会很美观大

方。 日记则基本上早年用九行乌

丝栏、晚年十行朱丝栏宣纸，排列

非常规整。 每年后附的书账的排

列，看来也是每天另纸登账，每行

一种，在书名后，记有价格和购买

日期。 年末有年度小结和年度购

书总额。总体上，不仅翻阅轻松悦

目，而且翻检容易。

鲁迅无意作书法家， 他的书

法怎样，我这里姑且不作评价。但

是鲁迅对书写其实有一个特别注

重的地方，就是字体要清晰，因为

写字一般是要给人看的。 尤其是

因为鲁迅自己长期当编辑， 对于

那些 “鬼画符” 式龙飞凤舞的文

稿，鲁迅是深恶痛绝的，所以，他

自己特别注重写字清晰。 鲁迅曾

经在《门外文谈》中说士大夫垄断

文化的方法：“还有一种方法是将

字写得别人不认识。 ”所以，鲁迅

的字体总是写得一笔不苟， 即使

带点草，也是很规范的行草，很容

易辨识。 当时有很多人喜欢写减

笔字，就是简化偏旁，但鲁迅基本

上没有这种情况， 即使完全私密

的日记， 也不用减笔字。 就我所

见， 只看到一处：《病后杂谈》里

说：“光是胡思乱想也不是事”，其

中的“乱”字，左边的“舌”简化成

了“又”，这可说十分罕见。鲁迅是

学古文字的， 有时候在文字功底

相当的熟人（例如钱玄同、胡适）

之间，也爱玩一点文字游戏，但是

并不过分， 也不卖弄学问。 总体

上，凡是给一般人看的文字，绝对

是清晰、规整、通俗、易懂。

鲁迅手稿修改率总体上较

低。各种手稿中修改率最高的，是

创作文稿，尤其是杂文。但是总体

上也是比较少的。据我观察，大约

一篇作品中，有修改的句子，一般

最高不会超过 10%；书信 ，由于

表达上相对更加放松、随意，修改

率也略高， 当然， 一些重要的书

信，例如给许广平、蔡元培的信，

都是极其认真，绝无修改的。而日

记修改率就更低了：就现存 24 年

日记而言，基本上无修改。除了极

少数几处轻微描笔外 ， 就只有

1935 年日记后面所附的 《居帐》

里有一些修改， 那是由于对方的

住址有了变化，导致修改。应该说

这不属于书写的差错。 而鲁迅的

抄稿，就几乎绝无修改了。特别是

抄校的古籍和碑刻， 基本上可以

视为零差错。事实上，抄写过程本

身不可能没有差错，只是，鲁迅的

习惯是把抄错的撕掉。 就与人们

写书法作品一样， 只要有一个错

字，就整张废掉了。 正因为如此，

鲁迅留下的抄校古籍和石刻手稿

有 6000 多叶，绝无一字修改。 鲁

迅手稿也没有大段删除的现象，

最极端的情况也就是一两行的删

除和改写。 至于写完或者写到一

半就写不下去的情况， 几乎绝无

仅有，只有一篇《势所必至，理有

固然》，这篇未完稿不知出于什么

原因，是鲁迅写后弃之纸篓，而后

被许广平悄悄“抢救”回来的。 从

现在看，虽然未完，但内容很好，

文章不差， 至今不知道鲁迅何以

要扔掉。

鲁迅手稿修改不多， 页面处

理非常干净有条理。他的涂改，也

是非常讲究的。有几种方式：一是

偶尔写错一字， 就在这个字旁边

轻轻点一下，或者画一个小圈，表

示此字废去。 这也是当时人比较

用得多的手法。 但是如果已经写

好较多字，或者要改整句话，就需

要在原稿上涂改。 这时鲁迅的涂

改，是比较仔细、讲究，涂抹整齐

的。 通常是先在涂抹范围画上整

齐的线框， 然后在线框内画上整

齐的斜杠，或者交叉的斜杠，甚至

再加上纵向线条， 这样就会涂抹

得比较彻底，除非使用现代科技，

基本上看不出原来的字。 然后再

在线框外，行间添写新内容。一个

典型的案例就是《藤野先生》的标

题修改过程。 这些新改上去的内

容，虽然字小，位置局促，但总是

笔画清晰，标记清楚。 例如《看图

识字》《忆韦素园君》。另一种涂改

稍微简化， 就是在需要删去的部

分，画上较粗的两条墨线，或者一

条更粗的墨杠， 直接覆盖了原来

的字迹。 然后在边上加写需要改

入的内容。 总之， 鲁迅的修改不

多，但是页面处理干净，让人一看

就明白他的修改意图。目前所见，

鲁迅晚年自编的书稿， 大部分编

了页码，其中有些是重抄的，这部

分就特别干净规整， 但有些只是

在原稿上加了编号， 所以保留了

原来修改的面貌。总体上，鲁迅的

手稿越到晚年越是干净。

鲁迅手稿的这种形态， 首先

是来自于他充分的学养积累。 鲁

迅从幼少年时代开始的旧学阅读

与写作训练， 使他的语言文字和

学识达到了相当的水平， 也养成

了认真、 严谨的写作观念与写作

习惯。后来在南京、日本求学中不

断提高，当他开始文学活动时，已

经是一个饱学之士，学养深厚，文

字功力深湛。

其次是充足的写作准备。 鲁

迅写作前的习惯性准备工作，有

几种情况。一种是写杂文。根据许

广平的说法， 鲁迅通常是先泡一

杯浓茶， 然后在躺椅上闭目养神

一会，打好腹稿后，再起来写作。

所以当鲁迅开始写作的时候，胸

有成竹，文思泉涌。这对文稿的形

成带来了重要的影响。 在涉及学

术性的命题时， 鲁迅写作前要做

更多的资料准备， 按照鲁迅母亲

的说法， 在鲁迅与周作人决裂前

两三天， 兄弟俩还把书 “抱进抱

出”商量写文章的事。

总体上， 一般大作家的修改

相对较少。例如茅盾、郭沫若的手

稿，修改都不多。修改率主要表现

的是作者的写作方式与习惯，其

中也包含思维的方式与习惯。 鲁

迅思路缜密，表达顺畅，而且从鲁

迅的字体、笔势来分析，他写作时

书写流畅，但速度并不快。下笔从

容， 在书写中思考， 在思考中书

写，这样，修改就比较少了。

不过， 现在看到的鲁迅手稿

修改少，还有一个原因，是我们看

到的很多是整理稿。 鲁迅从不爱

惜自己的手稿， 早年都是发稿后

就不保存了，所以《呐喊》《彷徨》

两书竟没有一篇手稿被保存下

来。唯一的一页《阿 Q 正传》手稿，

还是后来从刊物上影印下来的。 鲁

迅晚年由于许广平的在意，增强了

保存意识，有部分是由许广平抄写

后发稿的。也有相当一部分是后来

编辑成书时的抄稿，所以看到的往

往是比较干净的文稿了。

作家手稿的形态， 不仅是作

家思想结晶的外化和存在方式，

也是作家性格与学养的表征，还

是作家写作方式与习惯的真实记

录。鲁迅手稿的形态，真实记录了

鲁迅的创作过程和创作状态，刻

画着鲁迅创作的心路历程。 通过

对鲁迅手稿形态的简略描绘及其

形成过程的粗略解读， 可以更多

地获得鲁迅手稿的内在信息，并

看到鲁迅写作艺术的精湛以及思

想的闪光，看到更真实的鲁迅。
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（上接第一版） 但贾平凹在挣扎中顽强地

活下来了。 他的背后和心中有“秦岭”。 在

江浙深入生活时， 当地的朋友找他签名，

常常是悄悄地拿一本《废都》过来。 这个细

节让他在现实的悖论中获得了温暖，多年

以后，贾平凹和我谈到这个细节，嘴角上

挂着微笑。

也是因为《废都》，贾平凹终于成为当

代作家中少有的一个传说。 他创办的《美

文》杂志，提出了“大散文”的概念。 《美文》

有几年热心推动青少年散文写作，举办了

几次青少年散文大奖赛， 我几次担任评

委，因而有了和贾平凹更多的接触。 穆涛

是位喜欢开玩笑的朋友，常常会说些让我

们大笑而让贾平凹尴尬的话， 我注意到，

这个时候的贾平凹通常是憨厚地笑笑，发

出呵呵的声音，然后就是平静地抽烟。 他

很少说话，更不会长篇大论。 他要说的话，

都写到小说里去了。

贾平凹的作品中有些神秘主义的成

分，在日常生活中，他似乎也像神一样。 很

多人都说贾平凹测字很准，并且举了很多

的例子，我后来也曾经好奇地核实传说中

的一些听闻，似乎是很准。 有一年，我也处

在人生选择的路口， 内心清晰而又困惑。

一次，我说：贾老师，你能不能帮我测测。

他说：你报一个字。 我当时报了“苔”。 他

说：苔，是石头上的皮。 然后沉默，过了一

会儿跟我悄悄说了几句。 这件事我印象特

别深，倒不是他说的是否准确，而是他对

人性的体察极为细致和独到。

在第一次见面时，我就注意到贾平凹

生活的朴素，他不太喜欢应酬，也不太大

鱼大肉。 《秦腔》出来后，建法兄约了南帆、

平凹和我去福建武夷山聊天。 主人十分热

情，盛情款待。 第一顿饭时，贾平凹坚持到

最后。第二次，我发现他有点坐不住了。第

三次，我对主人说，贾平凹老师用餐简单，

一碗面条就可以了。 吃完面条后，我说我

和贾老师有个对话， 我们就先告辞了，贾

平凹如释重负。 知道他不喜欢应酬，我去

西安，不怎么敢告诉他。 但朋友的圈子就

那么大，他知道后总是出面招待。 我无意

中说起过，还没有到过他的书房。 贾平凹

记住了，一次在西安开会结束后，他到会

场接我，说去看看他的书房。 古董和书法

作品是贾平凹书房的两大要素，我特别留

意到一顶放古董的架子。 我问贾平凹，据

说地震时，这个架子倒下来，损失了好几

件古董？他说是的。午餐时，贾平凹问我想

吃什么，我说油泼面。 在马路的对面，就有

这样一家店。 在这家店里，我看到了小时

候喝的汽水（苏打水），这种汽水我好多年

不喝了，就要了一瓶。 果然，喝了以后，喉

咙里发出了声音。

那次从贾平凹书房走出时， 我回望，

他挂在书橱上最大的一幅写了四个字：与

天为徒。

贾平凹（左）和王尧在上海交通

大学的贾平凹研讨会上。


